
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Более 50-ти специалистов сферы здравоохранения республики посетили 
поликлинику №1 в рамках выездных консультативно-методических мероприятий минздрава

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ПАЦИЕНТОВ

В Северной Осетии по поручению министра здравоохранения РСО–А проводятся выездные 
консультативно-методические мероприятия в медицинских организациях. Их цель – 
внедрение актуальных клинических рекомендаций (протоколов лечения), оценка качества 
оказания медицинской помощи, исполнения порядков и стандартов в лечебных учреждениях.

Стэлла ДЖИХАЕВА 

«Мы начинаем внедрять в работу новые 
подходы в управлении здравоохранением, 
это прежде всего совершенствование 
первичной медико-санитарной помощи. Се-
годня более 50-ти специалистов работают 
на базе поликлиники №1. Основная задача 
– консультативно-методическая помощь, а 
также оценка качества профилактических, 
диагностических, лечебных мероприятий. 
Такую практику мы реализуем впервые, од-

нако, ожидаю, что эта работа даст опреде-
ленный результат», – говорит руководитель 
минздрава Сослан Тебиев.

В рамках консультативных выездов руко-
водящий состав минздрава, а также глав-
ные внештатные специалисты республики 
посещают непосредственно учреждения и 
проводят анализ организации работы на 
всех уровнях и в каждом подразделении.

Первый этап – осуществление выездов 
в медицинские организации первичного 
звена. Сотрудники минздрава уже посетили 

районные центральные больницы и поликли-
ники. По всем выявленным вопросам были 
даны рекомендации, которые позволят по-
высить качество оказания медицинской по-
мощи и оптимизировать работу организаций 
(привести в соответствие с установленными 
нормативами и стандартами).

Программа работы в поликлинике №1 
расширена – под руководством министра 
специалисты будут не только общаться с 
персоналом, но и проводить консультации 
пациентов совместно с докторами учреж-

дения. Это позволит больше погрузиться 
в работу, что поможет дать объективную 
оценку деятельности организации. А для 
пациентов это дополнительный шанс полу-
чить бесплатные консультации от ведущих 
специалистов республики.

В дальнейшем эта работа будет про-
ведена во всех поликлиниках. После чего 
будут осуществляться повторные выезды с 
целью анализа исполнения рекомендаций, 
полученных во время консультаций.

 Консультативно-методическая помощь в 
таком формате реализуется в республике 
впервые по инициативе Сослана Тебиева. 
В дальнейшем она будет применяться для 
совершенствования работы в учреждени-
ях других уровней оказания медицинской 
помощи.

Из первых рук: 
реформа ЖКХ
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 
19 сентября по республике ожидается облачная 

с прояснениями погода, без существенных осадков. 
Температура воздуха по республике 21–26, во Владикавказе – 

21–23 градуса тепла. 
96.65 103.09+0,01 +0,06

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ БУДЕТ ГДЕ ЖИТЬ. Правительство РФ в теку-
щем году выделит из резервного фонда 333 млн 
рублей на создание модульных некапитальных 
строений. В регионе наблюдается нехватка ква-
лифицированных средств размещения. По словам 
врио председателя Комитета РСО–А по туризму 
Мадины Тебиевой, всего нам необходимо еще не 
менее 400 номеров, чтобы частично закрыть по-
требность в жилье. Напомним, что в рамках феде-
ральных мер поддержки уже возвели модульные 
мини-отели на 270 мест в общей сложности на 
территории республики. 
♦ ФОНД В ПОМОЩЬ.  В Северной Осетии за три 

года Фондом поддержки предпринимательства 
было выделено 186 млн рублей. Об этом сообщил 
министр экономического развития республики 
Заур Кучиев. Услугами фонда воспользовались 
более 15-ти тысяч предпринимателей. Более 1,5 
тысячи услуг были оказаны в экспортной дея-
тельности. В настоящее время ведется работа 
по формированию реестра социальных предпри-
нимателей, статус которых позволяет принять 
участие в конкурсном отборе по предоставлению 
грантов в размере до 500 тысяч рублей. 
♦ УСПЕЙ В КОМАНДУ! С 29 сентября по 1 

октября в Северной Осетии на территории сана-
тория «Осетия» откроется Школа социального 
проектирования для молодежи республики. В 
мероприятии могут принять участие молодые 
люди в возрасте от 14 до 35 лет из всех районов 
Северной Осетии. Помимо образовательных тре-
нингов предусмотрены спортивные, творческие и 
интеллектуальные мероприятия. 
♦ С ЗАБОТОЙ О «ЗАБОТЕ». Актерская труппа 

мюзикла «Фатима» посетила республиканский 
дом престарелых «Забота» с концертной програм-
мой и подарила 50 билетов на премьеру, намечен-
ную на весну 2024 года. «Подарок в виде билетов 
на мюзикл «Фатима» – это знак внимания и заботы 
о наших пожилых людях, – отметил продюсер мю-
зикла Казбек Хабицов. – Возможность посещать 
подобные мероприятия и быть частью культурной 
жизни нашей республики – это важно для всех, в 
том числе и для людей старшего поколения». Ра-
нее на премьеру в качестве почетного гостя была 
приглашена засл. арт. РСФСР Тамара Кокова, 
сыгравшая главную роль в фильме «Фатима». 
♦ В ПОИСКАХ ДИЧИ. Первые межрегиональные 

испытания континентальных легавых собак по 
полевой дичи прошли в Старом Батако. В сорев-
нованиях приняли участие собаки разных пород, 
которые должны были найти перепела, встать 
в стойку, по команде хозяина поднять птицу. За 
ходом соревнований внимательно следили экс-
перты. По итогам испытаний лучшим охотничьим 
собакам присудили дипломы первой, второй и 
третьей степени в зависимости от количества 
набранных баллов.

Пульс республикиПульс республики

Поэт-символист 
Алихан Токаев

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход  5:44
заход  18:04

долгота дня  12:20

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Проблемы и радости многодетной семьи
Залина РАМОНОВА, мать шестерых детей:
– Честно говоря, радости гораздо больше, чем 

проблем. Единственный минус – когда работодатели 
узнают, что у меня шестеро детей, не хотят брать на 
работу. Но по мне так: большая семья – это большое 
счастье. Дети гораздо дружнее, общительнее, бы-
стрее адаптируются. 

Марина ВЕЛИКАЯ, педагог, г. Моздок:
– Думаю, в любой семье все ситуации вытекают 

из воспитания. Наверное, большую семью труднее 
содержать, пока дети несовершеннолетние. Но 
радость в том, что дети учатся помогать, нести от-
ветственность друг за друга, дружить, делиться. В 
больших семьях не вырастают эгоисты.

Ирина КОКАЕВА, г. Ардон:
– У меня подрастают три красавицы-дочки, конеч-

но, воспитывать их – большой труд. Утром нужно 
всех собрать, организовать, одних в школу, других 
в детский сад. Мало того, что надо, чтобы девочки 
были опрятно одеты, обуты, так еще и важно вло-
жить в их детские души правильные ориентиры, 
которые ни Интернет, ни телевидение дать не смо-
гут. Надо уметь постоянно находить компромиссы, 
чтобы дети росли без обид и ревности друг к другу, 
особенно девочки, каждая из которых считает себя 
лучшей. И здесь помогут мудрость и любовь. Если 
говорить о материальной составляющей, то одна из 
проблем большой семьи – постоянно нужна машина, 
потому что без нее трудно успеть сделать все дела. 
А еще, отправляясь куда-то в путешествие, надо 
понимать, что отдых будет дороже. 

Марина КАЙТУКОВА, домохозяйка:
– Преимущества и недостатки многодетной се-

мьи начинаются с взаимоотношений родителей, их 
мировоззрения и финансовых возможностей. Как 
правило, дети в таких семьях более общительны, 
им легче заводить друзей. Каждый помогает роди-
телям, выполняя мелкие домашние обязанности, 

что в будущем может облегчить самостоятельную 
жизнь. Несмотря на возраст ребенка, ему требуется 
много внимания, любви и помощи. Из-за множества 
забот родители не могут уделять должного времени 
каждому, тогда на помощь приходят старшие дети, 
которые занимаются с малышами, а младшие в 
свою очередь дарят радость взрослым. В такой 
взаимопомощи и заключается прелесть большой 
семьи. А недостатком может выступать финансовая 
сторона, которая, к сожалению, является решаю-
щей во многих вопросах.

Рита ПЛИЕВА, многодетная мать:
– Многодетная семья хороша тем, что родители 

могут быть уверены, что в будущем их детки будут 
опорой и поддержкой друг другу. Что они смогут 
прожить много счастливых лет бок о бок. 

Но минусы в том, что в наше время очень трудно 
прокормить и дать образование детям. Элементар-
но, когда обоим родителям приходится работать, 
чтобы содержать детей, то и времени для их вос-
питания остается очень и очень мало. Соответствен-
но, в основном они предоставлены себе и школе. 
Конечно, мы получаем пособия на детей, спасибо 
за это государству, но чтобы мама не работала, за-
нималась только воспитанием, у отца должна быть 
хорошая зарплата.

Вера ЗЫЗА, учитель музыки, г. Моздок:
– У меня четверо детей, выросли уже. Радости, 

конечно, больше – старшие быстрее становятся 
самостоятельными, младшие за ними подтяги-
ваются; обязанности по дому распределяются: 
каждый за что-то отвечает, сплоченные, друг другу 
помогают и уроки проверить могут. Проблема одна 
– средств не хватает на обновки всем. Голодны-
ми никогда не были, но на деликатесы всегда не 
хватало. Вот сейчас припоминают, кто за кем до-
нашивал одежду. Но минусы уходят с возрастом: 
чем старше, тем больше ценят родителей, братьев 

и сестер. Ради этого можно потерпеть тесноту и 
временные неудобства.

Светлана ХАМАЕВА, многодетная мать, г. Дигора:
– У меня пятеро детей. И я этим горжусь. Когда 

все маленькие – трудно, конечно. Но уже подраста-
ют, помогают по хозяйству, ухаживают за скотиной. 
Мы – участники социально-значимого проекта «От 
сердца у сердцу», в который нас включили, как 
нуждающихся представители ОНФ. Нам выделили 
корову, и теперь у нас свои молочные продукты. 
Получили и приплод.

Все мои дети школьного возраста, очень друж-
ные, и в семье всегда радостная обстановка. Это 
– большой плюс многодетной семьи. 

Фатима ГАДЗАЛОВА, ветеран педагогического 
труда, с. Црау Алагирского района: 

– Для чего человек создает семью? Абсолютное 
большинство, я уверена, ответят: «Чтобы жить в 
любви и согласии, растить детей, радоваться вну-
кам». Ничто не сравнится с радостью материнства, 
с огромным счастьем видеть, как растут, взрослеют 
твои дети, как они становятся самостоятельными 
и уже сами стараются помочь родителям. Именно 
так сложилось в моей жизни – в нашей семье трое 
детей, и я вижу в этом плюс. Но, конечно, ничто не 
может сравниться и с переживаниями родителей. 
Когда младший сын Солтан стал участником специ-
альной военной операции, моя жизнь превратилась 
в ожидание весточки от него. Дважды он приезжал 
в отпуск и вновь отправлялся в часть. Сейчас он 
опять рядом со своими боевыми товарищами. Всей 
семьей ждем, переживаем, верим, что скоро вер-
нется с победой. Добавлю, что мое родительское 
сердце болит и за моих бывших учеников, которые 
сейчас в зоне СВО, – Ян Сопоев, Эльбрус Тохсыров, 
Давид Газзаев, Сослан Агнаев, Тасолтан Марзоев. 
Возможно, без детей жизнь бывает спокойной, но 
она лишается самого главного – смысла.

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт на 
прохождение военной службы в Вооруженных 
силах Российской Федерации. Рассматрива-
ются граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не 
имеющие противопоказаний по здоровью, не 
состоящие на учете в психоневрологическом 
и наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

МУНИЦИПАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ      
Бюджет МО «г. Владикавказ» 
за первое полугодие текущего года 
исполнен с профицитом

В ГОРОДСКОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ 
В минувшую пятницу под председательством 
главы МО «г. Владикавказ» – председателя 
Собрания представителей г. Владикавказа 
Александра ПАЦИОРИНА – состоялась сорок 
девятая сессия Собрания представителей 
г. Владикавказа седьмого созыва. В работе 
заседания принял участие заместитель 
председателя Парламента РСО–А 
Тимур ОРТАБАЕВ.

Тамара БУНТУРИ

Первым пунктом на рассмотрение депутатов была пред-
ставлена законодательная инициатива Собрания представи-
телей г. Владикавказа о внесении изменений в Республикан-
ский закон «Об установлении границ муниципального образо-
вания «г. Владикавказ», наделении его статусом городского 
округа». Речь шла о корректировке наименования «поселок 
Редант» в целях устранения путаницы. Отныне вместо дан-
ной формулировки предлагаются следующие «Редант-1», 
«Редант-2». Идентичное обращение было рассмотрено и в 
части внесения изменений в другой Республиканский закон 
«Об административно-территориальном устройстве РСО–А». 
Там речь шла об исключении наименования «поселок го-
родского типа Заводской» и закреплении наименования 
«поселок Заводской». 

(Окончание на 2-й стр.)
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АППАРАТНОЕ 
СОВЕЩАНИЕ 
Повысить 
исполнительскую 
дисциплину

Ýïèäîáñòàíîâêà 
– ñòàáèëüíàÿ
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО провел 
еженедельное аппаратное 
совещание с участием 
членов кабинета 
министров, руководителями 
органов исполнительной 
власти, представителями 
федеральных структур в 
республике.

Светлана ГРОМОВА

Оперативная обстановка в Северной 
Осетии остается стабильной. Об этом 
сообщил заместитель председателя 
Правительства РСО–А Ирбек Томаев.

Докладывая об эпидемиологической 
обстановке, Главный государственный 
санитарный врач по РСО–А Алан Тиби-
лов отметил, что на сегодня обстановка 
также остается стабильной.  Привиты от 
гриппа более 33 тысяч человек, из них 7 
741 ребенок и 25 465 взрослых. Руково-
дитель республиканского Роспотреб-
надзора подчеркнул, что сотрудники 
ведомства продолжают наблюдать за 
работой утренних фильтров и пищебло-
ков в школах. Серьезных нарушений не 
выявлено.

Министерству финансов РСО–А при 
формировании бюджета на будущий 
год Сергей Меняйло поручил предусмо-
треть средства на закупку лекарствен-
ных препаратов для льготных категорий 
граждан.

Минэкономразвития РСО–А необхо-
димо уделить особое внимание подаче 
и сопровождению заявок на участие 
региона в нацпроектах, госпрограммах, 
строительстве и ремонте различных со-
циальных объектов.

Еще одно поручение – ускорить пере-
дачу имущества водоканала Моздокско-
го района во вновь созданное государ-
ственное унитарное предприятие. Как 
отметил Сергей Меняйло, необходимо 
активизировать процесс консолида-
ции, так как от этого напрямую зависит 
получение субсидий на межтарифную 
разницу. В кратчайшие сроки работу по 
передаче имущества предстоит прове-
сти во всех районах республики.

(Окончание на 2-й стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ВЫБОРЫ-2023     Подведены итоги Единого дня голосования 

БЕЗОГОВОРОЧНАЯ ПОБЕДА
Глава РСО–А, секретарь Северо-Осетинского регионального отделения партии «Единая Россия» Сергей 
МЕНЯЙЛО в режиме видеоконференц-связи принял участие в совместном заседании бюро Высшего и 
президиума Генерального советов партии «Единая Россия». Также в работе принял участие заместитель 
секретаря регионального отделения партии Марат ЕДЗОЕВ. 

В. СЕВЕРНАЯ 

Ключевой вопрос повестки – под-
ведение итогов Единого дня голосо-
вания, который проходил в России 
с 8 по 10 сентября. С докладами 
выступили председатель Высшего 
совета Борис Грызлов, секретарь 
генсовета Андрей Турчак и его за-
местители – Александр Сидякин и 
Сергей Перминов.

По итогам ЕДГ-2023 24,5 тыся-
чи депутатских мест замещают 
кандидаты от партии – за них про-
голосовали более 24 миллионов 
избирателей

В рамках прошедших выборов со-
стоялось 4,2 тысячи избирательных 
кампаний, на которых замещалось 
около 32 тысяч депутатских манда-
тов и выборных должностей.

«Единая Россия» одержала без-
оговорочную, убедительную победу, 
отметил секретарь генсовета на 
совместном заседании Бюро Выс-
шего и Президиума Генерального 
советов «Единой России» по итогам 
ЕДГ-2023.

«На прямых выборах высших 
должностных лиц в 19-ти регионах 
и довыборах депутатов Госдумы 
РФ победили кандидаты от «Еди-
ной России». Все они одержали 
уверенные победы с серьезным от-
рывом в этой избирательной гонке. 
Среди наших кандидатов более 85% 
голосов получили губернатор Кеме-
ровской области – Кузбасса Сергей 
Цивилев, губернатор Псковской 
области Михаил Ведерников и 
врио губернатора Смоленской об-
ласти Василий Анохин», – сообщил 
Андрей Турчак.

В четырех регионах – Карачае-
во-Черкесской Республике, Респу-

блике Крым, Красноярском крае 
и Липецкой области – состоялись 
довыборы депутатов Госдумы РФ 
по одномандатным округам.

«Везде победа за «Единой Росси-
ей». Депутатами избраны Солтан 
Узденов, Юрий Нестеренко, Сер-
гей Еремин и Дмитрий Аверов», 
– сказал секретарь генсовета.

В 20-ти регионах прошли выборы 
в заксобрания, на которых «Единая 
Россия» получила 81% мандатов. 
Самую высокую поддержку на вы-
борах в заксобрание партии оказали 
жители Запорожской области, где 
результат партии по списку соста-
вил 83%.

На выборах в гордумы «Единая 
Россия» взяла 394 мандата, или 
78%, также получив квалифициро-
ванное большинство.

Продолжается подведение ито-
гов на выборах в органы местного 
самоуправления.

«На сегодня мы можем говорить 
о получении более 23-х из 30-ти 
тысяч депутатских мандатов. Это 
тоже без малого 78%», – отметил 
Андрей Турчак.

Он подчеркнул, что на основных 
выборах в заксобрания и гордумы 
«Единая Россия» значительно улуч-
шила результат 2018 года.

В Иркутской области на выборах в 
заксобрание партия получила 54,6% 
по списку – с учетом одномандатных 
округов взяла 35 из 45 мандатов.

«В 2018 году у нас было 27,8% 
за список и в общей сложности 17 
мандатов из 45, то есть не было 
большинства. Сейчас большинство 
есть – это две трети, и мы можем 
принимать в Иркутской области 
любые решения на уровне реги-

онального парламента», – сказал 
Андрей Турчак.

В Забайкальском крае на выборах 
в заксобрание у партии почти 57% 
по списку, с учетом одномандатных 
округов 42 из 50 мандатов.  По ито-
гам ЕДГ-2018 было 28% за список и 
в общей сложности 21 мандат.

Большую работу провела партия 
в Хабаровском крае.

«Перезагрузили» работу краевого 
отделения, обновили и омолодили 
команду. На всех последних выбо-
рах партия забирает большинство 
мест. Это позволило вернуть до-
верие избирателей. На выборах 
мэра Хабаровска наш кандидат, 
действующий глава города Сергей 
Кравчук, одержал уверенную побе-
ду, получив 45,4% голосов. Из более 
1000 замещаемых в крае мандатов, 
а там была большая муниципальная 
кампания, у нас более 43%», – рас-
сказал он.

В Ульяновской области партия 
получила 50% по спискам и 16 из 
18 мандатов в округах на выборах 
в заксобрание. В Хакасии партия 
получила 68% мандатов в Верхов-
ном совете. В горсовете Абакана 
– существенно улучшила результат, 
получив 22 из 29 мандатов.

Также Андрей Турчак отметил 
примеры успешной работы «Единой 
России» над ошибками в Краснояр-
ском крае и Якутии, Архангельской 
и Смоленской областях. В этих ре-
гионах победа по итогам ЕДГ – за 
партией.

Первый заместитель секретаря 
регионального отделения партии 
«Единая Россия» Марат Едзоев 
поделился тем, как прошли выборы 
в Северной Осетии.

«В первую очередь хочется ска-
зать спасибо всем избирателям, 
которые пришли на избирательные 
участки в дни проведения выбо-
ров. Достаточно высокая явка, как 
обычно, у нас в республике бывает 
на муниципальных выборах. Самое 
главное – выборы прошли без нару-
шений, без каких-либо нареканий со 
стороны избирательных комиссий. 
Активно поучаствовали жители. Мы 
получили большинство голосов во 
всех населенных пунктах и побе-
дили в 7-ми из 10-ти выборах глав 
сельских поселений. Дело в том, что 
мы выдвинули во все населенные 
пункты своих кандидатов, поуча-
ствовали во всех выборах и в целом 
оцениваем явку и результат как до-
вольно высокие. И еще раз хочется 
сказать спасибо всем, кто пришел 
проголосовать», –  рассказал он. 

Квалифицированное большин-
ство у «Единой России» и в новых 
регионах.

«По числу выигранных манда-
тов на Донбассе лидирует ДНР. В 
ЛНР результат также при крайне 
высокой поддержке кандидатов. В 
Запорожской области – более 83% 
(в заксобрание региона – прим. 
ред.). Впереди большая работа. На 
следующей неделе пройдут конфе-
ренции, мы будем рекомендовать 
руководителей фракций, предсе-
дателей заксобраний, кандидатов в 
сенаторы», – отметил руководитель 
центрального исполкома партии 
Александр Сидякин.

В сравнении с 2018-м годом «Еди-
ная Россия» нарастила ядро под-
держки на миллион избирателей.

«За партию проголосовали более 
24 миллионов избирателей. Участие 
в выборах в 86-ти регионах приняли 
свыше 67-ми миллионов человек», 
– сообщил замсекретаря генсовета 
Сергей Перминов.

Обновление депутатского корпу-
са «Единой России» в результате 
ЕДГ составит 57%. Всего на выборах 
от партии победили 8 тысяч жен-
щин, активисты МГЕР и победители 
кадрового проекта «ПолитСтарта», 
106 участников СВО.

«В ДНР от «Единой России» по-
бедили Артем Жога и Константин 
Кузьмин. Командиры, которые не 
нуждаются в отдельном представ-
лении. Депутатом Херсонской об-
ластной думы был избран замко-
мандира казачьей бригады «Дон» 
Андрей Сабинов. В Башкирии де-
путатом Госсобрания избран на-
стоящий герой, ветеран СВО Артур 
Галеев», – сообщил Андрей Турчак.

В заключение он отметил, что 
результаты прошедшей кампании 
стали заделом на будущий год, ког-
да состоятся выборы президента. 
«Партия к ним готова», – сказал 
Андрей Турчак. 

ЗАСЕДАНИЕ     В повестке дня – вопросы предупреждения и ликвидации ЧС

НЕ ДОПУСТИТЬ ПОЖАРОВ
Заместитель председателя Правительства РСО–А Ирбек ТОМАЕВ провел заседание республиканской Комиссии 
по предупреждению, ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности. Участники 
обсудили вопросы противопожарной безопасности в общеобразовательных учреждениях, а также в период 
прохождения осенне-зимнего пожароопасного периода 2023–2024 годов.

И. БЯЗРОВА 

Как сообщил заместитель министра обра-
зования и науки РСО–А Марк Джанаев, во-
просам защиты образовательных учреждений 
от пожаров в последние годы уделяется при-
стальное внимание – практически все объекты 
сегодня удалось оснастить противопожарным 
оборудованием в соответствии с требованиями 
законодательства.

Ирбек Томаев поручил привести в соответ-
ствие с требованиями противопожарной без-
опасности школы, которые сдаются после капи-
тального ремонта. Министерству строительства 
и архитектуры РСО–А было указано на необ-
ходимость при разработке проектной докумен-
тации на ремонт образовательных учреждений 
в обязательном порядке включать установку 
противопожарной сигнализации. По данным ми-
нистерства образования и науки, образователь-

ные объекты, которые вводятся в эксплуатацию 
после капремонта, оснащаются необходимым 
противопожарным оборудованием.

Вопросы предупреждения нарушений тре-
бований пожарной безопасности в учебных за-
ведениях – на особом контроле и у ГУ МЧС по 
РСО–А. Как рассказал заместитель начальника 
ведомства, начальник Управления надзорной 
деятельности и профилактической работы 
Павел Джанаев, на организацию и осуществле-
ние мероприятий по усилению противопожарной 
защищенности образовательных организаций к 
новому учебному году было выделено более 31 
млн рублей.

Павел Джанаев также отметил, что сотрудники 
ведомства выезжают в образовательные учреж-
дения, где идет капитальный ремонт, с тем чтобы 
дать подрядным организациям и администрациям 
школ практические рекомендации и консуль-

тации по недопущению нарушений требований 
пожарной безопасности при проведении работ.

 В центре внимания и вопросы обеспечения по-
жарной безопасности на территории республики 
в период прохождения осенне-зимнего пожароо-
пасного периода 2023–2024 годов. Как отметил 
министр природных ресурсов Вадим Базаев, 
с начала сезона в регионе лесных пожаров не 
зафиксировано, ущерба лесному фонду не на-
несено. В настоящее время специалисты ведут 
ежедневный мониторинг состояния пожарной 
опасности в лесах. Увеличена кратность патрули-
рования на участках, имеющих повышенную ре-
креационную привлекательность. Круглосуточно 
работает региональная диспетчерская служба.

 Начальник Управления организации пожаро-
тушения и проведения аварийно-спасательных 
работ ГУ МЧС по РСО–А Казбек Фардзинов 
обратил внимание глав муниципалитетов на не-
обходимость контроля за состоянием источников 
наружного противопожарного водоснабжения, 
расположенных в населенных пунктах.

Ирбек Томаев поручил ГУ МЧС по РСО–А 
усилить совместную с муниципалитетами ра-
боту в этом направлении, а также проверить 
обустройство в населенных пунктах источников 
наружного противопожарного водоснабжения.  

Чрезвычайному ведомству, главам муници-
пальных образований необходимо обеспечить 
пожарную безопасность в период осенне-зимнего 
отопительного сезона.

– Скоро очередной отопительный сезон, и во-
просы защиты жителей республики от возник-
новения бытовых пожаров становятся особенно 
актуальными. На первый план выходят профи-
лактические меры и активная работа с людьми. 
Прошу усилить работу с жителями республики 
по соблюдению правил пожарной безопасности 
непосредственно по месту жительства, в трудо-
вых коллективах и учебных заведениях. Людям 
надо напоминать о последствиях неправильной 
эксплуатации бытовых газовых и электроприбо-
ров, неосторожного обращения с огнем. Осенне-
зимний отопительный период должен пройти без 
чрезвычайных происшествий. Для этого прошу 
приложить максимум усилий, – подчеркнул Ир-
бек Томаев.

НАУКА РЯДОМ    В техникуме 
интересно и школьникам

Посадочный материал 
– своими руками
В рамках профориентационной работы в ГБПОУ 
«Северо-Кавказский техникум механизации, 
автоматизации лесного хозяйства и 
управления» была проведена акция «Наука 
рядом».

Татьяна БАЙБАРОДОВА, фото автора

– В Десятилетие науки и технологий в рамках инициативы «На-
ука рядом» школьники из всех субъектов Российской Федерации 
посещают научные организации, исследовательские центры, 
лаборатории, производства, предприятия, учебные заведения и 
другие объекты, – рассказала заместитель директора техникума 
по учебной работе Аида Кайтмазова. – В ходе экскурсии «Наука 
рядом» они могут увидеть, как научные разработки применяются 
в реальных продуктах и на высокотехнологичном производстве. 
Мероприятия проводятся ежемесячно, с разной тематикой. На-
пример, в сентябре экскурсии приурочены к Дню работников 
леса. Мы пригласили учащихся 7-х – 8-х классов бирагзангской 
общеобразовательной школы, и в сопровождении учителя в тех-
никум приехали 20 человек.

Преподаватели специальных дисциплин Эльза Черчесова и 
Фаиза Касабиева провели для ребят экскурсию в дендрарий 
техникума, рассказали об его истории, которая началась в 60-х 
годах прошлого века, о работе лесоводов. В дендрариуме рас-
тет около 130 видов деревьев, в том числе экзотические – сосна 
Банкса, ель колючая голубая, бархат амурский, тисс ягодный и 
другие. Преподаватели ответили на вопросы школьников, а затем 
мероприятие переместилось в здание техникума. Здесь, в одном 
из учебных помещений, состоялся мастер-класс «Черенкование 
туи западной», который провела преподаватель специальных дис-
циплин Галина Зозуля. Она подробно рассказала о размножении 
туи черенкованием; о том, как правильно укоренить тую сорта 
«Смарагд». Именно это растение широко применяется в современ-
ном озеленении. Туя прекрасно смотрится на участке в качестве 
живой изгороди и часто служит основой для создания различных 
композиций в ландшафтном дизайне. А затем все вместе, шаг за 
шагом, используя заранее заготовленные раствор стимулятора 
корнеобразования, грунт, инструменты, высаживали в небольшие 
емкости черенки туи. К концу мастер-класса у школьников были в 
руках горшочки с посадочным материалом, которые они пригото-
вили самостоятельно. Уже через два месяца у растений появятся 
первые полноценные корешки. 

В городском 
хозяйстве 

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
С докладом «Об итогах социально-

экономического развития г. Влади-
кавказа за 1-й квартал 2023-го года» 
выступила начальник Управления 
экономики АМС г. Владикавказа 
Елизавета Козаева. Она привела 
данные по отраслям, которые в це-
лом говорят о положительной дина-
мике развития городского хозяйства. 
Тревогу вызывает спад рождаемости 
на 7,1% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Комменти-
руя выступление, Александр Пацио-
рин акцентировал внимание на фор-
мулировке «крупные промышленные 
предприятия» – есть ли они в нашей 
республике. Также вопросы вызвала 
и средняя номинальная зарплата – 42 
тысячи рублей в месяц – насколько 
этот показатель объективен? 

Отчет об исполнении бюджета му-
ниципального образования «г. Влади-
кавказ» за 1-е полугодие 2023-го года 
представил начальник Финансового 
управления АМС г. Владикавказа 
Казбек Цоков. За истекший пери-
од доходы и расходы превысили 3 
млрд рублей, причем с профицитом 
в 186 млн рублей. Налоговые посту-
пления составили 1,4 млрд рублей, 
это меньше на 3%, чем в прошлом 
году. Зато неналоговые доходы, на-
оборот, имеют тенденцию к росту. 
71% расходов бюджета пошли на 
образование, здравоохранение и 
социально-культурную сферу. По 
словам докладчика, все социальные 
обязательства выполнены в полном 
объеме, впрочем, как и текущие ком-
мунальные платежи. Муниципальный 
долг на данный момент составляет 1 
млрд 143 млн рублей.

КОНТАКТЫ    
Представители СМИ 
из Северной Осетии 
принимают участие 
во XXVII форуме 
современной 
журналистики 

«Âñÿ Ðîññèÿ-2023»
В Сочи стартовал XXVII форум 
современной журналистики 
«Вся Россия-2023». 
Традиционно при поддержке 
руководства Республики 
Северная Осетия – Алания 
делегация, состоящая из 
журналистов муниципальных 
и республиканских СМИ, 
во главе с заместителем 
председателя Комитета по 
делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А Мадиной 
ГАБАЛОВОЙ, а также пресс-
секретарей органов власти из 
РСО–А принимает участие в 
форуме. 

Камила НАЛДИКОЕВА

Ежегодно республика готовит для 
форума свой стенд. В этом году его 
презентация запланирована на 21 
сентября, помимо медиа-отрасли 
будет представлена также отрасль 
книгоиздания. Презентация «Ала-
ния: из прошлого в будущее» – рас-
суждение на тему сопоставления 
фундаментальных ценностей наро-
да, в том числе традиций, обычаев, 
культуры, мифологии, и новой эры 
внедрения в деятельность журна-
листов искусственного интеллекта.

На площадках форума пройдут 
презентации новых медиа-проек-
тов, мастер-классы, «круглые сто-
лы», лекции и выставки. На сессиях 
выступят руководители редакций 
крупнейших СМИ России, российские 
военные корреспонденты. Отдель-
ная секция пройдет при участии 
военкоров из Черногории, Сербии, 
Турции и Германии. 

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Пока не поздно!
В начале сентября в фельетоне 
«Картинки с натуры» «СО» 
опубликовала заметку под 
названием «Шаг до беды». 
В ней шла речь о том, что во 
Владикавказе на набережной 
Терека в районе ул. З. 
Космодемьянской создалась 
угрожающая здоровью и жизни 
гуляющих здесь горожан, 
особенно детей, ситуация. Газета 
рассчитывала, что уже в день 
выхода материала властные органы 
примут меры, чтобы исправить 
ситуацию и не допустить той самой 
беды. Однако…

Со времени выхода публи-
кации прошло уже немало 
времени, а автор заметки, наш 
бдительный помощник на обще-
ственных началах В. Пессимист-
Задорнов, вновь сообщил нам, 
что опасность так и не устра-
нена!

«Недавно я в очередной раз 
гулял в этом месте, – говорит 
пенсионер. – И, конечно, решил 
проверить, как отреагирова-
ли городские власти, полиция, 
следящая на набережной за 
безопасностью, или контроли-
рующие и надзорные органы на 
выступление республиканской 
газеты.

Каково же было мое удив-
ление, когда я увидел ту же 
картину, что и месяц назад, и 
10 дней спустя после выхода 
моей тревожной информации. 

Подтверждаю ее новым фото, 
на котором беспечные родители 
оставили ребенка одного.

Как видим, ни ограда, ни бди-
тельная полиция, ни хотя бы 
предупреждающая об опасно-
сти оградительная ленточка 
не попытались остановить ре-
бенка. Хорошо, что у него есть 

чувство самосохранения, но 
у многих детей оно почти не 
развито, да и в азарте игры они 
могут натворить такое!

Если честно, я уже не знаю, 
что и как еще надо говорить 
всем нашим охранителям, что-
бы достучаться до их, если не 
чувств, то хотя бы сознания?! 
Неужели для решения пустяко-
вого вопроса каждый раз тре-
буется писать официальные 
письма? Да и разве кто-нибудь 
отменял положение о том, что 
публикация в СМИ является 
официальным документом и 
требует принятия мер реагиро-
вания?

Это просто чудо, что за не-
сколько месяцев беда в этом 
месте не случилась, но зато я 
хорошо представляю, как опе-
ративно на нее отреагировали 
бы все названные выше струк-

туры. Только вот для кого-то это 
было бы уже поздно.

Ну, а пока они думают, на-
верное, надо обратиться к пен-
сионерам этого района города. 
Товарищи, не проходите без-
участно мимо этого опасного 
места: остерегайте детей и их 
бесшабашных родителей!»

Ýïèäîáñòàíîâêà – 
ñòàáèëüíàÿ

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
Глава республики также выразил 

недовольство медленным исполнени-
ем поручения о пошиве специальной 
формы для сотрудников Станции ско-
рой медицинской помощи. По словам 
министра здравоохранения РСО–А 
Сослана Тебиева, одежда будет от-
шита до конца текущего месяца.

Продолжая тему системы здраво-
охранения, вице-премьер Александр 
Реутов сообщил об обеспечении 60 
ФАПов аптеками, где можно приобре-
сти лекарства первой необходимости.

Заместитель председателя Прави-
тельства РСО–А Лариса Туганова 
доложила о работе по созданию экс-
позиции Международного культурно-
патриотического центра «Беслан. 
Школа № 1». По ее словам, экспо-
зицию планируют создать в течение 
двух месяцев. Ожидается приезд в 
республику профильных специали-
стов. К работе привлечены сотруд-
ники московского Музея Победы во 
главе с директором Александром 
Школьником.

В свою очередь глава АМС Влади-
кавказа Вячеслав Мильдзихов в 
своем докладе о проводимой работе 
по благоустройству набережной реки 
Терек в районе улицы Колки Кесаева 
заверил, что все мероприятия будут 
завершены к Дню города, который 
отметят 23–24 сентября.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот., 
капитальный дом, футбольное 
поле (42х20), бассейн, сауна, 
гараж с отдельным въездом, ме-
бель, садовая техника и инвен-
тарь) в с. Кодахджине, отлич-
ное расположенение – рядом с 
лесом и рекой. Цена догов., уме-
ренная, или МЕНЯЮ на 2-КОМ. 
КВ. в г. Москве (пл. не менее 60 
м2). Торг. Тел. 8-918-829-39-77.

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. в СНО 
«Учитель» в р-не гипермарке-
та «Метро». Полн. пакет докум. 
Цена догов. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 

  А/М «ГАЗ-24-фургон» с 
большим багажником в хорошем 
состоянии. Тел. 8-918-838-00-71.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  оптом и в розницу ЯБЛО-
КИ СОРТОВ: «ФЛОРИ-
НА», «КАНДИЛЬ-СИНАП», 
«МОДИ», выращенные на 
берегу реки Урух. Цена ниже 
рыночной на 30%. Тел.: 8-988-
873-68-98, 52-52-99. 

  МАСЛО СЛИВОЧНО-БУТЕР-
БРОДНОЕ «ЮЖАНКА» (82,5%) 
по 5 кг – 1200 руб. Бесплатная 
доставка. Тел.: 8-928-689-35-65, 
8-903-484-19-39.

  ЛЕКСАН -ПОЛИГАЛЬ -ТЕ -
ПЛИЦЫ -ПРОФНАСТИЛ -МЕ -
ТАЛЛОЧЕРЕПИЦА, ЖЕСТЯ-
НЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ КРОВЛИ 
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ, в том 
числе водостойкие; КАФЕЛЬ-
КЕРАМОГРАНИТ (ликвидация 
товара – цена от 300 руб./м2); 
МРАМОРНУЮ КРОШКУ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: ул. 
Х. Мамсурова, 60, маг. «Лексан» 
(р-н спорткомплекса «Юность»), 
тел.: 51-37-37, 8-928-861-54-02, 
8-989-133-50-51.

ÑÍÈÌÓ
  1- или 2-КОМ. КВ. во Влади-

кавказе с хорошим ремонтом и 
со всеми удобствами до 20 000 
руб./мес. Тел. 8-928-862-52-00.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Бал-
лаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 8-906-
494-46-45. 

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает 
юридическую помощь: призна-
ние банкротом гражданина, по 
оформлению мансарды, при-
стройки, домов и земельных 
участков в упрощенном порядке 
в течение месяца. Предвари-
тельная запись по тел. 8-909-
474-29-87. 

  РЕМОНТ И СБОРКА КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ ШКА-
ФОВ-КУПЕ, КРОВАТЕЙ; ЗА-
МЕНА САЛАЗОК НА КОМОДЕ;

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ на 
дому у заказчика. Тел. 8-928-928-
77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ (в том 
числе офисных) И ТАБУРЕ-
ТОВ. Тел. 8-919-428-64-62.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА 
(в том числе и мелкий ре-
монт). Тел.: 8-918-823-46-
17, 93-46-17.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕ-
НИЕ, УСТАНОВКА КОТЛОВ 
(НАПОЛЬНЫЙ, СТЕНО-
ВОЙ), РАДИАТОРОВ, ВАНН, 
РАКОВИН, УНИТАЗОВ; ЗА-
МЕНА СТОЯКОВ, КАНА-
ЛИЗАЦ. и др. работы. Тел. 
8-918-969-05-84.

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 
ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. 
Тел.: 91-90-05, 8-918-821-90-
05, 8-918-821-21-58, 91-21-58.

  РЕМОНТ ИМП. ТЕЛЕВ. 
с гарантией. УСТАНОВКА 
ЦИФРОВЫХ И СПУТНИКО-
ВЫХ АНТЕНН «ТРИКОЛОР 
HD», «НТВ плюс». Тел.: 
8-903-484-40-58, 97-14-62, 
8-918-827-14-62. 

  ОСЕННЯЯ ПРОФЕССИО-
НАЛЬНАЯ ОБРЕЗКА ПЛОДО-
ВЫХ ДЕРЕВЬЕВ, ВИНОГРАДА, 
ПЛОДОВЫХ КУСТАРНИКОВ, 
ЦВЕТОВ. Тел.: 8-928-856-90-89, 
8-928-856-90-83, Руслан.  

  Изготовление металличе-
ских изделий: ВОРОТ, ПЕРИЛ, 
НАВЕСОВ ИЗ ЛЕКСАНА, РЕ-
ШЕТОК, БЕСЕДОК, ПОКРА-
СКА ВОРОТ и многое другое. 
Тел. 8-909-473-81-38, Казбек. 

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира.

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ; УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ.  Тел. 
8-918-826-17-30.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  Требуются  ОХРАННИКИ 

НА КРУГЛОСУТОЧНУЮ АВ-
ТОСТОЯНКУ (сутки через 
двое). Тел. 8-961-821-11-21.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

ÂÀÊÀÍÑÈÈ ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ÏÎ ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß:
г. Владикавказ, тел.: 53-28-51; 53-58-57.

  Бухгалтер – 24 000 р. 
  Врач-кардиолог – 16 242 р. 
  Врач ЛФК – 21 722 р. 
  Врач-статистик – 21 722 р. 
  Врач-инфекционист – 16 242 р. 
  Газосварщик – 37 000 р. 
  Грузчик – 20 000 р. 
  Маляр – 20 000 р. 
  Медицинская сестра – 25 962 р. 
  Медицинский психолог –16 242 р. 

  Начальник отдела – 36 800 р. 
  Официант – 16 242 р. 
  Подсобный рабочий – 25 000 р. 
  Сборщик – 20 000 р. 
  Сварщик – 20 000 р. 
  Слесарь-сантехник – 33 000 р. 
  Уборщик производственных 

помещений – 20 000 р. 
  Учитель математики – 17 000 р. 

ВАКАНСИИ В РАЙОНАХ РЕСПУБЛИКИ
  Бухгалтер-учетчик – от 16 242 до 

45 000 р., с. Эльхотово (8-86735) 5-10-11
  Воспитатель – 17 700 р., г. Бес-

лан (8-86737) 3-54-73
  Врач терапевт участковый – 35 

000 р., г. Дигора (8-86733) 90-7-46
  Врач-эндоскопист – 40 000 р., г. 

Моздок (8-86736) 3-65-96
  Врач-инфекционист – 20 000 р., 

г. Беслан (8-86737) 3-54-73
  Заведующий отделением – 17 

940 р., г. Дигора (8-86733) 90-7-46
  Инженер по контрольно-изме-

рительным приборам – 69 000 р., 
г. Ардон (8-86732) 3-12-85

  Инженер по охране труда – 30 
000 р., г. Беслан (8-86737) 3-54-73

  Инженер-электрик – 50 602 р., г. 
Ардон (8-86732) 3-12-85

  Монтажник слаботочных си-
стем охраны и безопасности – 39 
097 р., г. Ардон (8-86732) 3-12-85

  Овощевод – 16 242 р., с. Ок-
тябрьское (8-86738) 2-30-37

  Оператор технологических устано-
вок – 30 000 р., г. Ардон (8-86732) 3-12-85

  Специалист по социальной рабо-
те – 17 700 р., г. Моздок (8-86736) 3-65-96

  Провизор – 25 000 р., г. Беслан 
(8-86737) 3-54-73

  Психолог – 16 242 р., г. Дигора 
(8-86733) 90-7-46

  Рыбовод – 30 834 р., с. Эльхото-
во (8-86735) 5-10-11

  Слесарь-ремонтник – 25 000 
р., с. Октябрьское (8-86738) 2-30-37

  Слесарь СПГС – 35 000 р., г. 
Дигора (8-86733) 90-7-46

  Технолог – 40 000 р., г. Беслан 
(8-86737) 3-54-73

  Учитель английского языка – 
16 242 р., с. Чикола (8-86734) 3-13-51

  Учитель физики – 16 242 р., с. 
Эльхотово (8-86735) 5-10-11

  Швея – 30 000 р., с. Чикола (8-
86734) 3-13-51

ЛИЧНОСТЬ  Такими людьми славится Осетия

ЗА ПЛЕЧАМИ –
ЦЕЛЫЙ ВЕК!

Говорят, чтобы узнать человека, надо 
с ним пуд соли съесть. В этом смысле с 
Надеждой Григорьевной ХУГАЕВОЙ мы 
знакомы давно, и ее по праву считают 
уважаемой и почетной в Осетии, ибо 
эта добродушная женщина много 
сделала для нашей республики.

Нурмахомат БУДАЙЧИЕВ,
Руководитель Общественной приемной 
депутатов Государственной думы ФС 
РФ, помощник депутата Госдумы ФС РФ, 
заместитель главы Моздокского района.

Надежда Григорьевна – человек уникальной 
судьбы. Родилась 19 сентября  1923 года на Украи-
не в семье крестьянина. С 1937 года жила в Ардоне, 
в 1942 году закончила сельскохозяйственный тех-
никум. Когда началась война, 18-летняя Надежда 
просилась, чтобы ее отправили на фронт защищать 
Родину.

О ее боевом пути не раз писали республиканские 
и районные газеты. Ее судьба вместила в себя це-
лую эпоху со всеми радостями, горестями и испы-
таниями духа. Вместе с однополчанами защищала 
рубежи Кавказа, родной Осетии от немецко-фа-
шистских захватчиков. После полученного тяжело-

го ранения Надежда Григорьевна вернулась домой. 
В 1945 году вступила в ряды Коммунистической 
партии Советского Союза, за активное участие в 
партийной жизни была направлена на учебу в об-
ластную партийную школу, где и познакомилась 
с будущим мужем – участником Сталинградской 
битвы, известным во всей Северной Осетии че-
ловеком Хазби Шобикоевичем ХУГАЕВЫМ – Ге-
роем Социалистического Труда. Создав семью, 
молодые приехали в Моздокский район и внесли 
неоценимый вклад в восстановление сельского хо-
зяйства и развитие мелиорации на землях района. 
Надежда Григорьевна проявила себя как человек 
высокой эрудиции и профессионализма. Умение 
добиваться поставленной цели, желание помочь 
простым людям – качества, свойственные Надеж-
де Григорьевне. Она всегда проявляет твердость 
жизненной позиции, не пасует перед трудностями, 
своим примером показывает, что честно трудиться, 
жить по совести, работать на благо людей и страны 
– это то, что должен делать настоящий гражданин, 
патриот. Участница Великой Отечественной войны 
постоянно находится в контакте с руководством 
Моздокского района, Совета ветеранов, воен-
ного комиссариата, всегда на связи, принимает 
активное участие в общественной жизни района, 
встречается с молодежью, рассказывает о важ-
ности военно-патриотического воспитания. На ее 
счету сотни встреч с ребятами. Она проводит Уроки 
мужества для школьников и учащихся техникума. 
Для нее нет понятия «не могу», так как она живет 
по принципу «надо!».

Вот такая наша любимая и многоуважаемая 
Надежда Григорьевна. Мы – наследники Великой 
Победы – преклоняемся перед ратным и трудовым 
подвигом Хугаевой, всех солдат Отчизны, герои-
ческим трудом тыловиков и детей войны. Низкий 
поклон вам, уважаемая Надежда Григорьевна, 
и всем, кто на своих плечах вынес все лишения 
военного лихолетья, превозмог боль, победив 
смерть, тем, кто поднял страну из руин, всей своей 
жизнью показал, каким должно быть поколение 
победителей.

Война разрушила страну, но не сломила дух лю-
дей. Надежда Григорьевна награждена орденом 
Великой Отечественной войны II степени, медаля-
ми «За оборону Кавказа», «За Победу над Герма-
нией», медалью Г. Жукова, «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», 
нагрудным знаком «Почетный ветеран Осетии», 
удостоена медали «Во Славу Осетии».

Надежда Григорьевна является Почетным граж-
данином города Моздока и Моздокского района.

Наша героиня вырастила двоих прекрасных де-
тей, у нее пятеро внуков и пятеро правнуков.

19 сентября 2023 года она празднует свой 
100-летний юбилей. Ее в районе знают и стар, и 
млад. Давайте от души и чистого сердца поздравим 
нашу любимую и всеми уважаемую Надежду Григо-
рьевну Хугаеву с замечательной датой, пожелаем 
ей крепкого здоровья, и долгих-долгих лет жизни!

ПРЕЗЕНТАЦИЯ  Яркое событие литературной жизни Кавказа

ПОЭТИЧЕСКИЙ МОСТ ДРУЖБЫ

«Шейх Мансур» – это общекавказский эпос. Мы должны 
знать не только героев своего народа. Кавказ – это 
единая по духу культура при всех своих различиях, 
показывающая всем образец того, как может жить 
многообразие в единстве, обогащая друг друга… Автору 
удалось естественно и органично передать в поэме 
кавказский дух, что дано далеко не каждому. 

Подготовила
Наталья КУЛИЧЕНКО

15 сентября в Большом зале Наци-
ональной научной библиотеки Север-
ной Осетии яблоку негде было упасть 
– в этот день здесь в рамках проекта 
«Кавказский литературный круг» про-
ходила презентация книги известного 
чеченского поэта Асламбека Тугу-
зова в переводе на осетинский язык 
Залины Басиевой «Шейх Мансур». 
Среди присутствовавших на меропри-
ятии была большая делегация из Че-
ченской Республики, представители 
Правительства, Парламента РСО–А 
и АМС г. Владикавказа, творческая 
интеллигенция нашей республики.

Но сначала – немного о самом авто-
ре. АсламбекТугузов родился в 1969 
году в селе Закан-Юрт Ачхой-Марта-
новского района. Самые ранние свои 
стихи написал еще в детстве, а в на-
чале 90-х годов сделал стихосложение 
одним из своих основных жизненных 
занятий. Первые публикации были в 
республиканских газетах и литератур-
но-художественных журналах, затем 
он неоднократно печатался и в обще-
российских «толстых» периодических 
изданиях. Участвовал и достиг фина-
ла конкурса творческих работ «Щит 
и перо». Выпустил в свет два сборни-
ка стихотворений: «Ночные песни» 
(2019) и «Пленник пламенных звезд» 
(2020). В 2022 году вышла в свет поэма 
«Шейх Мансур», мгновенно ставшая 
суперпопулярной не только среди 

народов Кавказа, но и на просторах 
Интернета. Автор поэмы воссоздал 
образ одного из самых популярных 
национальных героев, прославившего 
весь Кавказ как родину свободы. В 
книге много интересных иллюстраций, 
над которыми работали выпускники 
Санкт-Петербургской художествен-
ной академии, известные художники 
Рустам Яхиханов и Али Оздамиров. 

Председатель Союза писателей 
ЧР Аламахад Ельсаев подчеркнул 
главное: «Тепер ь благодаря таланту 
Асламбека не только чеченский на-
род, но и другие большие и малые 
народы получили великолепный ли-
тературный памятник, посвящен-
ный яркой и полной трагизма жизни 
первого имама Северного Кавказа 
– шейха Мансура и его сподвижников 
– славных сынов, славных народов, 
славного Кавказа».

Много теплых, добрых слов в адрес 
«виновников торжества» – автора по-
эмы АсламбекаТугузова и поэта-пере-
водчика из Осетии Залины Басиевой 
– прозвучало из уст ведущего вечера, 
народного артиста РСО–А и ЮОР–А 
Валерия Цариева, а также известных 
литераторов, видных общественных 
деятелей республики. 

Говорилось о единстве культур 
народов Кавказа, о необходимости 
всеми средствами укреплять меж-
национальную дружбу и продолжать 
развивать творческие связи между 
нашими республиками, о сложностях 
переводческой деятельности. По-

ступили предложения инсценировать 
поэму, перевести это произведение на 
многие другие языки нашей страны – и 
прежде всего на чеченский, а также 
провести презентацию книги в Санкт-
Петербурге – именно там покоится 
прах первого имама шейха Мансура.

Продюсер мюзикла «Фатима» (по 
произведению Коста Хетагурова) Каз-
бек Хабицов рассказал о том, что над 
этой постановкой сейчас работают 
режиссеры Изабелла Каргинова, 
Алан Албегов и Фатима Пагиева; в 
качестве композитора привлечен Му-
рат Плиев. Всего в мюзикле прозвучит 
от 40 до 50 композиций – как раз на 
стихи Асламбека Тугузова и Залины 
Басиевой. Народная артистка РСО–А 
Залина Захаева под аккомпанемент 
Мурата Плиева исполнила песню «Си-
рень расцветает, поют соловьи» (слова 
А. Тугузова), а заслуженная артистка 
РФ Земфира Меликова, народный 
артист РСО–А Владимир Кумаллагов 
и заслуженные артисты республики 
Валерий Ваниев и Анжелика Тибило-
ва прочитали отрывки из поэмы «Шейх 
Мансур» на осетинском языке в из-
вестном переводе З. Басиевой. Песни 
на стихи Асламбека Тугузова и Залины 
Басиевой прозвучали в исполнении за-
служенного артиста ЮОР–А и ЧР Вано 
Бекоева, Дианы Бестаевой, Залины 
Баскаевой, а певец Стас Доев ис-
полнил песню на чеченском языке – в 
подарок дорогим гостям праздника!

Оба «именинника» – и Асламбек, 
и Залина – были удостоены многих 
грамот и благодарностей, а Залина 
Басиева за свой переводческий труд 
награждена медалью имени выдаю-
щегося чеченского писателя Ахмада 
Сулейманова. 

Закончить статью мне хотелось бы 
словами из стихотворения Асламбека 
Тугузова: «Я хочу, чтоб любовь ярким 
светом звезды над Кавказом моим 
воссияла!..» 

УЧЕНИЯ  В ходе тренировок специалисты
подавили систему связи 

ЗАЩИТА С ПОМОЩЬЮ РАДИОПОМЕХ
Подразделения радиоэлектронной борьбы (РЭБ) военной 
базы Южного военного округа (ЮВО), дислоцированной 
в Южной Осетии, подавили радиосети связи условного 
противника при помощи современного комплекса РЭБ 
«Борисоглебск-2». 

Пресс-служба ЮВО 

Специалисты развернули станции 
радиопомех, провели сбор и анализ раз-
ведывательной информации, на основе 
приема электромагнитного излучения и 
путем постановки радиопомех наруши-

ли систему связи условного противника.
Постановка радиопомех позволи-

ла снизить эффективность ведения 
разведки, наведение высокоточного 
управляемого ракетного оружия услов-
ным противником, а также обеспечить 
защиту своих войск от атак.

БОЕВЫЕ СТРЕЛЬБЫ
В ходе полевого выхода 
на полигоне Дзарцеми 
танкисты военной базы 
58-й Общевойсковой армии 
Южного военного округа 
(ЮВО), дислоцированной в 
Южной Осетии, выполнили 
боевые стрельбы с 
применением приборов 
ночного видения. 

Экипажи танков Т-72Б действовали 
в условиях отсутствия естественного 
освещения, применяя специальные 
приборы и прицелы ночного видения. 
Военнослужащие выполнили нормати-
вы по огневой подготовке, в том числе 

стрельбы штатным снарядом, уничто-
жив танки «противника» на удалении 
около 1,5 км. 

Танкисты уничтожили артиллерий-
ские установки условного противника, 
ведя огонь из пулеметов на дистанции 
700 м, а также «вражескую» живую 
силу, находящуюся на расстоянии от 
400 до 600 м. 

ЭКОЛОГИЯ  Кто будет лечить «легкие» 
Владикавказа?

СОХРАНИТЬ ПРИРОДУ
Повестка дня совместного заседания президиума 
и совета Северо-Осетинского республиканского 
отделения Всероссийского общества охраны 
природы была довольно обширной и включала 
рассмотрение ряда вопросов организационного 
характера: подготовку субботников на территории 
республики, проведение смотра-конкурса «Нам и 
внукам» 2023 года в рамках национального проекта 
«Здоровая экология – здоровая нация».

Сергей СУАНОВ

По традиции особое внимание 
было уделено организации прове-
рок соблюдения природоохранно-
го законодательства. А оснований 
для них, как показало обсуждение 
вопроса, достаточно. Так, вызва-
ло полемику судебное решение, по 
которому часть лесного фонда во-
круг Владикавказа площадью 12,5 
тыс. гектаров перешла от админи-
страции местного самоуправления 
города в ведение Росимущества. 
О подробностях решения доло-
жил директор МКУ «Владлес-
экология» Казбек Гозюмов. Эта 
территория входила в границы 
городского округа и включает, в 
том числе, места отдыха горожан 
– парк «Дендрарий», район Сапиц-
кой будки и другие.

Данный массив имеет огром-
ное значение для Владикавказа, 
являясь его «легкими». «Как это 
решение скажется на состоянии 
зеленых насаждений? С одной 
стороны, городские власти об-
лагораживают места отдыха го-
рожан, устанавливая там спор-
тивные сооружения, лавочки. 
Организуют там субботники по 
санитарной очистке. С другой 
стороны, переход лесных масси-
вов в ведение Росимущества мо-
жет затруднить передачу лесных 
участков в частные руки. Есте-
ственно, при соответствующем 
государственном подходе к дан-
ной проблеме этой структуры. 
Но есть много вопросов, которые 
остаются после смены хозяина 
лесных насаждений. Чтобы от-
ветить на них, на заседании, ко-
торое проходило под председа-
тельством первого заместителя 
руководителя Северо-Осетинско-
го республиканского отделения 
Всероссийского общества охраны 
природы Алевтины Газацевой, 

было решено создать комиссию 
из представителей научно-техни-
ческого совета общества во главе 
с членом президиума СОРО ВООП 
Таймуразом Бутаевым.

Вновь встал вопрос о состоянии 
карьеров на территории респу-
блики. Несколько лет назад пред-
ставители СОРО ВООП проверя-
ли такие объекты, вскрыв массу 
нарушений природоохранного 
законодательства. После этого 
в отношении ряда нарушителей 
местные органы власти приняли 
меры наказания. Но сегодня вновь 
вскрываются нарушения. 

Близка к этой проблеме и тема 
развития рыбоводства. По инфор-
мации председателя Ардонского 
отделения СОРО ВООП Сослана 
Кайтукова, на днях из-за несогла-
сованных действий двух рыбовод-
ческих хозяйств погибла форель 
весом 10 тонн. Необходимость 
же проверки работы карьеров 
вновь встала на повестку дня. Для 
этого мероприятия также создана 
комиссия.

При проведении рейдов, подго-
товке к субботникам решено тесно 
взаимодействовать с учебными 
заведениями, природоохранными 
ведомствами, предприятиями, 
организациями, местной властью. 
Участники заседания также при-
няли обращение к жителям респу-
блики – принять активное участие 
в акции «Зеленая Россия».

Завершилось мероприятие при-
ятной процедурой. Группа активи-
стов была награждена почетными  
знаками и грамотами правления 
Всероссийского общества охраны 
природы. Как отмечают в этой 
общественной организации, Севе-
ро-Осетинское республиканское 
отделение остается наиболее 
боевитой и эффективной его со-
ставной частью среди регионов 
Российской Федерации.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2023 года публикует информационно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, 
предприятий различных форм собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений  по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Тел. 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22.



Родные и близкие благодарят 
всех, кто разделил с ними горечь 
утраты КАЙТОВА Олега Таймура-
зовича, и сообщают, что 40-днев-
ные поминки со дня его кончины 
состоятся 20 сентября по адресу: 
ул. Леваневского, 48/50.
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УТЕРЯННЫЙ

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Коллектив Управления Росрее-
стра по Республике Северная Осе-
тия – Алания  выражает искреннее 
соболезнование И. С. Тавасиевой 
по поводу гибели мужа, участника 
специальной военной операции

ТАВАСИЕВА
Артура Валерьевича.

Президент, ректорат, профсо-
юзный комитет сотрудников, кол-
лектив Научной библиотеки Севе-
ро-Осетинского государственного 
университета им. К. Л. Хетагурова 
выражают глубокое соболезно-
вание ведущему библиотекарю
В. М. Айляровой по поводу кончи-
ны матери 

АЙЛЯРОВОЙ
Тимы Черменовны.

Коллектив ГБУ «ЦДП в г. Влади-
кавказе» выражает глубокое собо-
лезнование сотрудницам Виктории 
и Снежане Хугаевым по поводу 
кончины отца 

ХУГАЕВА
Ахсарбека Исидоровича.

Коллектив сотрудников ФГБОУ 
ВО «СОГМА» Минздрава России 
выражает глубокое соболезнова-
ние работнику АХЧ З. Х. Валиевой 
по поводу трагической гибели сына

ТМЕНОВА
Руслана (Людвига).

Друзья выражают глубокое со-
болезнование Рамазану Колоеву 
по поводу безвременной кончины 
жены

КОЛОЕВОЙ
Маргариты Сергеевны.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ПЬЕДЕСТАЛ – НАШ!
В тренировочном центре на ул. Цоколаева прошли 
Всероссийские соревнования по фехтованию 
(рапира) среди девушек до 17 лет, посвященные 
памяти Героя России Андрея Днепровского. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В состязаниях принимали уча-
стие около 100 участниц из Се-
верной Осетии, Ростова и Сочи 
до 17 лет. В воскресенье сильней-
шие спортсмены определились 
в личном зачете, в понедельник 
– в командном. Победительницей 
турнира стала сборная РСО–А по 
фехтованию.

К участию в соревнованиях до-
пускаются девушки 2007–2010 
гг.р., имеющие спортивную под-
готовку не ниже 1-го юношеского 
разряда.

Награды победителям и призе-
рам вручила мама Героя Татьяна 
Днепровская.

Она поблагодарила организа-
торов турнира за память о сыне, 
пожелала участникам успехов и 

выразила надежду, что этот вид 
спорта в Осетии будет процве-
тать, а для юных фехтовальщи-
ков откроют новый современный 
тренировочный центр. «Это по-
зволит достичь еще более высо-
ких результатов и приумножить 
Олимпийскую славу Северной 
Осетии», – сказала мать героя. 

Почти весь пьедестал почета 
заняли хозяева турнира. Верони-
ка Дзусова в финале выиграла у 
Евы Цаллаговой с разгромным 
счетом 15:1. Амина Гузутаева 
разделила третье место с Мила-
ной Маргиевой из Сочи. 

Подготовили фехтовальщиков 
тренеры З.Г. Балашвили, А.С. 
Караева, А.Г. Лазариди, Л.А. 
Щербич, Р.Р. Насибулин.

Надо сказать, что сентябрь ока-
зался богатым на достижения для 

фехтовальщиков республики. 
Буквально на прошлой неделе 
«СО» писала о том, что заверши-
лось первенство России по фехто-
ванию на колясках. 

В начале месяца на всероссий-
ских соревнованиях «Балтийский 

старт» по фехтованию на шпагах 
среди кадетов (муж.) отличился 
Георгий Хамицаев (тренер – В.В. 
Бароев).

Кстати, стоит напомнить чита-
телю, что 9 сентября был Всемир-
ный день фехтования. 

ТУРНИР ПАМЯТИ НОДАРА ПАПЕЛИШВИЛИ
В субботу, 16 сентября,  на поле спортивной школы футбола «Юность»  
прошли традиционные соревнования. 

Вячеслав СТЕПАНОВ 

Болельщики со стажем хорошо помнят на-
падающего орджоникидзевского «Спартака» 
Нодара Папелишвили, являвшегося грозой 
вратарей соперников. Почти всю свою игро-
вую карьеру он провел в нашем «Спартаке», 
забив  рекордные 127 голов в чемпионатах 
страны и став лучшим бомбардиром в истории 
родной команды. Позднее по его инициативе 
была образована детско-юношеская фут-
больная школа «Юность», которую Нодар 
Захарович возглавлял больше 30 лет. Вот 
что сказал президент Федерации футбола  
РСО–А Игорь Зазроев: «Инициатором соз-
дания этого  памятного турнира стал сын 
Нодара Папелишвили Гиви. Подобные со-
ревнования необходимы  для того чтобы мо-
лодежь знала ветеранов футбола. Вообще, 
для советского футбола Нодар был звездой, 
а для нашей республики – легендой, потому 
что играл просто здорово. Он имел хорошую 
скорость, обладал приличным ударом  и был 
хитрым игроком, что очень важно в футболе. 
Папелишвили был крайним нападающим и 

забивал много голов с флангов, что являет-
ся редкостью. Также Нодар часто отдавал 
голевые передачи, после которых Гарегин 
Будагян и Георгий Кайшаури забивали свои 
голы».

В нынешнем году  проводится  уже третий 
футбольный детский турнир памяти легенды  
футбола Осетии. В нынешнем соревнова-
нии приняли участие команды «Юность-1» 
и «Юность-2», «Спартак-Алания» и «Барс» 
2011 г.р. После полуфинальных поединков 
выявились финалисты, а также участники 
матча за 3-е место. Решающая игра прошла 
между двумя коллективами «Юности» и 
завершилась победой «Юности-1» (тренер 
– Эдуард Гатиев) со счетом 3:1. Бронзовые 
медали завоевали юные футболисты «Бар-
са», одолевшие соперников из «Спартака-
Алании». По итогам баталий были опреде-
лены лучшие футболисты в каждом амплуа, 
получившие красивые кубки, а также вручены 
медали и ценные призы чемпиону и призерам. 
В церемонии награждения приняли участие 
заслуженные ветераны осетинского футбола 
разных лет   Георгий Кайшаури, Игорь За-
зроев, Таймураз Козырев, Эрик Амбалов, 
Афанас Сафрониди, Юрий Газзаев, Вале-
рий Горохов, Александр Яновский, Юрий 
Секинаев и более молодое поколение в лице 
тренеров Спартака Гогниева и Георгия 
Джиоева. Помимо  сына Гиви присутствовала 
и вдова Нодара Захаровича Тамара. Турнир 
прошел в дружеской атмосфере при солнеч-
ной погоде и принес множество положитель-
ных эмоций юным футболистам.

БОЛЬШИЕ ГАСТРОЛИ  Во Владикавказе побывал театр из Волгограда

ЭКСПЕРИМЕНТЫ 
ПРИНИМАЮТСЯ
Владикавказ, безусловно – театральный город. Каждый сезон местные театры готовят что-
то новенькое, радуя как заядлых театралов, так и новое поколение зрителей. Не обделяют 
нас вниманием и российские мастера сцены.

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

На днях в столицу Северной Осетии 
приезжал Новый экспериментальный 
театр. В мае этого года данный кол-
лектив принимал Северо-Осетинский 
государственный академический те-
атр им. В. Тхапсаева на своей сцене. 
Теперь он приехал в рамках программы 
«Большие гастроли». 

Новый экспериментальный театр  
– «визитная карточка» Волгограда. 
Для всех жителей и гостей города его 
посещение стало одной из главных 
традиций. Этот год для НЭТа является 
юбилейным. Он отмечает свое 35-ле-
тие. Театр называется так в связи с 
тем что каждая постановка – это экс-
перимент. Все спектакли представле-
ны не в классической, а в современной 
интерпретации. 

В честь приезда гостей прошла 
пресс-конференция. Ее участниками 
стали художественный руководитель 

Осетинского театра Гиви Валиев, 
директор Чермен Дудати, директор 
НЭТа Ангелина Шершень, главный 
режиссер, заслуженный артист РФ 
Андрей Курицин и актриса  Виолетта 
Койфман. 

«Я приветствую друзей. Они очень 
достойно встречали наш коллектив в 
Волгограде, надеюсь, что и мы отве-
тим тем же, а дружба будет продол-
жаться», – выступил со вступитель-
ным словом Чермен Дудати.

«Гастроли для нашего театра – это 
возможность ездить по стране и зна-
комиться с разными культурами. Мы 
очень рады быть во Владикавказе 
и показывать для местной публики 
свою программу. Каждый спектакль 
необычен и интересен по-своему. На-
пример, спектакль «Вий» для многих 
может показаться ужастиком, но в 
нем есть немало веселых моментов. 
После просмотра он оставляет при-
ятное послевкусие», – подчеркнула 
Шершень. 

Андрей Курицин продолжил тему. 
Режиссер отметил, что данное про-
изведение Гоголя уносит в далекое 
детство. «Что я хотел сказать этим 
спектаклем? Могу ответить так: когда я 
перечитывал это произведение перед 
постановкой, то понял, что хочу не 
только передать национальный коло-
рит и специфическую атмосферу, но 
и донести до людей, что душа всегда 
должна быть чистой. Позиционирую 
этот спектакль как «страшно-веселую 
историю»,  – сказал Курицин. 

Гиви Валиев отметил, что программа 
«Большие гастроли» помогает вы-
страивать мосты дружбы. «Хочется 
отметить интерес артистов и всех ра-
ботников НЭТа к нашему театру. До на-
чала показа спектаклей они ходили по 
территории здания, осматривали его. 
Очень понравился наш зал. «Большие 
гастроли» также дают возможность 
больше узнавать историю нашей стра-
ны. Волгоград – это не просто город. 
Для меня он – все еще Сталинград, 
который хранит память о Великой От-
ечественной войне»,  – подчеркнул он. 

Виолетта Койфман начала работать 
в НЭТе, будучи школьницей. Во Влади-
кавказе актриса побывала впервые и 
осталась под большим впечатлением.
«Я в восторге от Владикавказа! Люди 
в Осетии очень приветливые. Конечно, 
для такого города и такой публики хо-
чется играть спектакли», – поделилась 
впечатлениями В. Койфман. 

Открылись гастроли спектаклем 
«Вий». Почетны м гостем показа стал 
Председатель Парламента РСО–А 
Таймураз Тускаев. «В столице нашей 
республики проходит много значимых 
культурных событий. На этой замеча-
тельной сцене выступает Новый экспе-
риментальный театр. Большая благо-
дарность ему за приезд и уникальную 
пищу для размышлений, которую вы 
даете и для души, и для сердца. Театр 
воспитывает, формирует и сохраня-
ет духовность народа», – сказал он. 
Таймураз Тускаев вручил благодар-
ность Парламента РСО–А Ангелине 
Шершень.

Помимо спектакля «Вий» были по-
казаны еще две постановки  – «Боинг-
Боинг» и «Стакан воды». 

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пушкинской 
карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

(16+)

(12+)

(12+)

ÎÒÊÐÛÂÀÅÒ 88-É ÒÅÀÒÐÀËÜÍÛÉ ÑÅÇÎÍ 
È ÏÐÈÃËÀØÀÅÒ ÍÀ ÑÏÅÊÒÀÊËÈ:

22 сентября                ОСНОВНАЯ СЦЕНА                  У. Шекспир

«КОРОЛЬ ЛИР»
Начало в 18 часов.

23 сентября                                                                               Н. Саламов

 «НЕВЕСТКИ ЗАЛИ»
Начало в 18 часов.

24 сентября                                                                               Г. Хугаев

«ЧЕПЕНА»
Начало в 18 часов.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет! Ñ 1 ïî 30 ñåíòÿáðÿ 2023 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

ТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

СТОРОЖ
В АВТОСЕРВИС, НАХОДЯЩИЙСЯ 
НА ТЕРРИТОРИИ СНО «ИРИСТОН».
ТЕЛ. 8-962-744-38-05. 

ОРГАНИЗАЦИИ
ÒÐÅÁÓÞÒÑß:

  НАЧАЛЬНИК ПО ОХРАНЕ 
ТРУДА И ТЕХНИКЕ БЕЗОПАС-
НОСТИ с опытом работы;

  ИНЖЕНЕР ПО КОНТРО-
ЛЮ ЗА АНАЛИЗОМ МИКРО-
КЛИМАТА И ЗАПЫЛЕННОСТИ 
ПРОИЗВОДСТВА.

ТЕЛ. 51-83-77.

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная плата – от 

40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный 
социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ФАМИЛЬНЫЙ КУВД
ГОЗЮМОВЫХ
состоится 24 сентября,
в 15 часов, в ресторане

«Фысым» по адресу: г. Влади-
кавказ, Московское шоссе, 4.

Приглашаются зятья и племянники.
ВНИМАНИЕ!ВНИМАНИЕ!

Выезжающих из Алагира 
автобусы будут ждать в 
13:30 у Районного дома куль-
туры (ул. К. Хетагурова).

ПРАЗДНИК СВЯТИЛИЩА 
МЫКАЛГАБЫРТА
состоится 21 сентября

в с. Зарамаге.
Приглашаются все выходцы из села. 
Сбор 21 сентября, в 10:30, 
возле Осетинского театра.

АО «ВЗЖБК»
приглашает на работу:
• БЕТОНЩИКОВ-ФОРМОВ-
ЩИКОВ
• МАШИНИСТА МОСТОВОГО 
КРАНА
• СВАРЩИЦУ-СТАНОЧНИЦУ
З/п от 40 т. руб.
ТЕЛ.: 8-928-492-69-21, 76-94-10.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÀß ÊÎÌÏÀÍÈß
приглашает на работу:

• БРИГАДУ 
   КАМЕНЩИКОВ, 
• ШТУКАТУРОВ,
• РАЗНОРАБОЧИХ 
для строительства много-
квартирных монолитно-кар-
касных домов.
ТЕЛ. 8-919-425-07-59.
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